

Toda la correspondencia de carácter literario á nombre del director. No se devuelven los originales.

Año III

Miercoles 12 de Marzo de 1902

Núm. 370

### ALBRICIAS

Estos son días de grandes satisfacciones para los pueblos chicos y las naciones moribundas.

El heroico pueblo boer toma venganza y desquite por todos ellos contra la soberbia Albión.

En tremenda lucha, que ya está llamando á voces la lira de un Homero que celebre sus gestas en estrofas inmortales, el pueblo más insignificante del planeta viene demostrando hasta donde pueden llegar el entusiasmo patrio, el amor á la nacional independencia y el instinto pertinaz de la propia conservación.

Todavía no es verdad que los grandes y poderosos de la tierra puedan impunemente sojuzgar á los pequeños y desvalidos, que las máquinas potentísimas de guerra, los acorazados monstruos, los cañones de tiro rápido, los explosivos formidables, los ejércitos innumerables y los millones de dólares, prodigados á raudales, sean fuerza incontrastable y definitiva contra la firmeza de los corazones y los arrestos de la voluntad, puestos al servicio de la causa sacrosanta de la justicia y de la verdadera libertad.

Lléganos del sur de Africa el oro de las justas reivindicaciones nacionales, oro vivificante que sabe á nuestros exhaustos pulmones á ráfaga oxigenada, bajada de las altas cumbres, erizadas de resinosos pinos y seculares encinas, oro que nos trae nueva vida y con la vida hinchazones de satisfacción y rebosos de indecible alegría.

¿Que le hemos de hacer? No podemos planir por los desastres ingleses; y es tanto el espacio que en nuestro corazón necesita para explayarse el regocijo por los triunfos del pueblo boer, que no coge en él la más mínima expresión de sentimiento por los reveses é infortunios de sus detentadores y verdugos.

Húndase en rabuena la prepotencia inglesa, caiga el Goliath de las modernas nacionalidades y cúmplase la justicia divina que, como ráfaga de fuego, pasa sobre las legiones de piratas y corsarios, hoy humilladas á las plantas de los leones africanos.

¡Gloria á los boers!  
Derrota y maldición para Inglaterra.

J. MATAMOROS.

### VICTORIA

#### Lord Methuen prisionero

Ampliaremos la noticia que ayer dimos de la derrota que han sufrido los ingleses, mandados por el general Methuen, quedando este jefe herido en un muslo y prisionero del general boer Delarey, que fué el que alcanzó tan señalada victoria.

La referida noticia podemos ampliarla con los siguientes detalles, que comunica desde Pretoria el generalísimo inglés lord Kitchener al War Office de Inglaterra.

Eran las tres de la mañana del sábado 8 del actual, cuando el mayor París se dirigía, al mando de una columna, á ponerse en contacto con lord Methuen para unirse á sus fuerzas, mientras una parte de la referida columna que se había dividido en dos destacamentos, custodiando el convoy de carretas, tiradas por mulos, cargadas con víveres y municiones, salía para Taibat por las riberas del Vaal.

De pronto estas tropas se vieron atacadas y envueltas por los generales boers, que emprendieron el ataque por los flancos.

Tanto los soldados ingleses como los mulos y bueyes del convoy se desbandaron ante el inusitado ataque de los boers, arrastrando las carretas é introduciendo una espantosa confusión entre las filas inglesas.

Los jefes y oficiales ingleses hicieron cuantos esfuerzos les fueron posibles para reunir los dispersos, que cada vez más espantados emprendieron la fuga en distintas direcciones.

El mayor París pudo reunir 40 soldados en los primeros momentos, haciéndose fuerte en una posición distante como una milla del campo donde maniobraban los boers, mandados como queda dicho, por el general Delarey. París se defendió cuanto humanamente le fué posible, sosteniendo una empeñada lucha durante siete horas, viéndose obligado al fin á rendirse, cuando había perdido ya toda esperanza de socorro.

En tanto el mayor citado se defendía con todo el tesón que las circunstancias le permitían, el grueso de las fuerzas boers, compuesto de seiscientos hombres, según una versión, y de mil quinientos como aseguran los ingleses, cayeron como una avalancha sobre

las tropas de Methuen, que debieron luchar con verdadero heroísmo por cuanto el mismo general resultó herido en un muslo, perdiendo mucha sangre y quedando prisionero de los boers.

Igualmente resultaron heridos de gravedad un coronel, cuatro oficiales y otros cinco con heridas menores graves.

Las fuerzas de Methuen, parece que no excedían de novecientos hombres montados, según el telegrama de lord Kitchener, y se dirigía al Vrindburg, llevando además trescientos infantes, cuatro cañones y un mortero, con propósito de unirse en Rovirainesfontein con las fuerzas del general Gröncel, compuestas de mil trescientos hombres de caballería.

Pero antes de llegar á Palmisarballe, entre este punto y Taibat fué atacado por tres puntos diferentes por los boers de Delarey, quienes al mismo tiempo perseguían á un destacamento de 560 hombres montados, que emprendieron la fuga, viéndose acosados por los boers hasta cuatro millas más del lugar de la acción.

Los boers se apoderaron de todo el convoy, compuesto de 70 carretas de municiones de boca y guerra, de gran número de cabezas de ganado, de los cuatro cañones ya citados y de todo el material sanitario.

Las bajas de los ingleses debieron ser considerables, por cuanto lord Kitchener dice que no puede precisarla. Mas, según su telegrama, y además de las ya citadas, cuenta dicho general que tuvieron 38 soldados muertos, cinco oficiales y 200 soldados heridos.

Como se ve, esta ha sido la derrota mayor que han sufrido los ingleses desde que empezó la guerra en el Sur de Africa, y no por el número de bajas, que en otras acciones han tenido más que en esta última batalla, sino por la importancia y categoría del jefe que las mandaba, estando propuesto como es sabido, para reemplazar á lord Kitchener, en cuanto este abandonase el mando del ejército sudafricano, y en los momentos en que el gobierno inglés hacía creer al pueblo y á su soberano que la guerra tocaba á su desenlace final.

No es extraño, por tanto, que Inglaterra haya exhalado un grito de dolor al enterarse de la terrible derrota sufrida por el general más acreditado de cuantos militan en aquella guerra, tan injusta como

sangrienta, después del general en jefe lord Kitchener.

Así, que al dar lectura el ministro de la Guerra del telegrama de Kitchener en la Cámara de los Comunes, promoviése un tumulto, por haber dado vivas algunos diputados á la paz y á los boers.

En otros lados de la Cámara repitiéronse los vivas á los boers, y los ministeriales, entre fuertes rumores y gran confusión, en que se pronunciaban palabras que no se entendían llevaban su indignación al colmo, diciendo á grandes voces, que era una vergüenza, una ignominia y una humillación para la Gran Bretaña la derrota sufrida por lord Methuen.

Refiriéndose al ilustre prisionero de los boers, oyóse también la exclamación de un diputado que le calificó de imbécil, recordando la derrota de Magersfontein.

En la Cámara de los lores, al dar lectura lord Salisbury del telegrama de Kitchener, declaró el jefe del Gabinete que lord Methuen ha cumplido con su deber. Estas palabras fueron acogidas con grandes rumores, gritos y protestas que partían de diferentes lados de la Cámara, viéndose obligado el presidente á levantar la sesión.

Dicho se está que la impresión que ha causado en todo Londres la noticia ha sido dolorosísima, lo mismo que en toda Inglaterra.

El Rey ha ordenado al Gobierno que se le comuniquen cuantas noticias se reciban de Pretoria á cualquier hora del día ó de la noche.

### El Monasterio de Poblet

La cultura de los pueblos tiene una de sus mayores manifestaciones en la conservación de los monumentos históricos, símbolos de civilizaciones que fueron y que perduran á través de las edades.

La mano pecadora del hombre destruyó el cenobio de Poblet, como la fiera destroza el cuerpo que cae bajo sus garras.

Se profanaron las tumbas, removiendo los huesos de los reyes y guerreros que allí dormían el sueño eterno, se levantaron losas y se hurgó por todas partes dentro de aquel recinto, en busca de tesoros; la tea incendiaria redujo á pavesas preciadas joyas del arte pictórico,

no quedó intacta ni una figura cincelada de los sepulcros, como fueron quebradas todas las que, en número incontable, constituían el alabastro retablo del presbiterio. Difundióse al contemplar aquellos restos, que una bandada de bárbaros, que una horda de iconoclastas había desencadenado allí el rayo de la destrucción, su odio al arte.

Sólo queda en pie la obra de fábrica que por su robustez pudo resistir las pasiones humanas, pero que se halla amenazada por los vendavales y lluvias que ya hundieron para siempre el palacio del Abad y gran parte de lo que fué suntuosa morada del rey don Martín, que pasaron muchos lustros sin que nadie, salvo la Comisión provincial de Monumentos de Tarragona, clamara por la conservación de aquel venerando cenobio, panteón de los reyes y magnates de la antigua corona aragonesa, página de piedra la más luminosa de nuestra historia.

La Comisión de Tarragona clamó en desierto durante muchos años y la fábrica del Monasterio, movida por las garras del viento y las perforantes lluvias, fué cuarteándose en medio del mayor abandono.

Este ha sido completo en todo lo que afecta a Poblet, sin que hayan merecido excepción los restos de reyes, reinas e infantes que yacen en un rincón de la Catedral de Tarragona, cuando el Ayuntamiento y el Cabildo de aquella ciudad debieran haberlos recogido piadosamente en un mausoleo, como se hizo con los restos de don Jaime I el Conquistador, que también se guardan en la Basílica tarraconesa.

Afortunadamente, volviendo a nuestro tema, desde hace algunos años el Gobierno destina buenas sumas a la reparación del Monasterio, en el que se han realizado importantes obras dignas de encomio, sin las cuales, de seguro, hubiéramos tenido que lamentar alguna catástrofe ocasionada por el hundimiento de las techumbres del célebre cenobio.

Los temporales de lluvias y nieves ocurridos en el presente invierno han dado prueba evidente de la imperiosa necesidad de proseguir las construcciones en las cubiertas y azoteas del edificio, puesto que han sido la salvaguardia del hermoso palacio de don Martín y de la grandiosa sala del Noviciado.

Es de esperar, pues, que el Estado dictará las órdenes necesarias para que continúen las obras de reparación, a fin de preservar de la ruina los ejemplares valiosos que todavía encierra el más histórico e importante Monasterio de la antigua corona de Aragón.

Así se puso a salvo el cenobio de Santas Creus, joya la más típica e interesante del arte catalán de la Edad Media.

Cierto que la grandiosidad de Poblet reclama cuantiosas sumas, pero debe procurarse con empeño conservar lo que han respetado las tempestades, las turbulencias y los

insaciables apetitos de los rapsodas, pues así lo demanda la cultura y el buen nombre de la nación.

## Frutos de la persecución

Con gran solemnidad tuvo lugar el domingo, en el convento de religiosas de la Compañía de María (vulgo Enseñanza), de Vigo, la toma de hábito de la distinguida señorita María Cuesta, hermana del abogado del Estado D. Javier Cuesta y prima carnal del actual Ministro de Hacienda, vistiendo riquísimo traje de seda blanca, adornado con preciosos ramos de azahar y valiosos encajes, y después de hacer la visita de altares en la iglesia conventual, dirigióse a la puerta reglar, donde la esperaba la Comunidad, y allí, de rodillas, pidió ser admitida en aquella santa casa.

Trocadas las galas mundanales que, con gran distinción vestía la señorita de Cuesta, por el humilde hábito de las Hijas de Juana de Lestonac, dirigió su autorizada palabra a la novicia el Rdo. P. Emelgo, de la Compañía de Jesús.

Fuó madrina en tan solemne ceremonia la Srta. María Urzáiz, hermana del referido Ministro de Hacienda.

Al acto asistió numerosa y distinguida concurrencia.

## NOTICIAS BREVES

El cardenal secretario de Estado, monseñor Rampolla, ha obsequiado con una suntuosa comida a los miembros de las misiones especiales enviadas a Roma para felicitar a León XIII.

—La policía ha detenido en San Sebastián a dos individuos (ganchos) que conducían cinco muchachos, de doce a trece años, para embarcarlos con rumbo a Chile.

—Procedente de Asturias ha llegado a París la infanta Isabel Se hospeda en Epinay en la residencia de su padre el rey D. Francisco.

—El Sr. Puigcerver ha escrito una carta al Sr. Sagasta diciendo que en la cuestión del Banco no tenía intransigencias, sino el deseo de acertar.

—En el Instituto de Orense ha dado el notable predicador jesuita P. Juan Antonio Zugasti una conferencia dedicada a los obreros católicos, a la cual han asistido el presidente del Círculo obrero, el gobernador civil, el director del Instituto, el magistral y dean de la catedral y otras distinguidas personalidades.

—En los pasillos del teatro de la Zarzuela de Madrid anduvieron el lunes poco antes de acabar la representación, cinco mozos a navegazo limpio, unos contra otros, saliendo de la refriega los cinco heridos.

—Por algunos se habían hecho

gestiones para que el cadáver de Vico fuese embalsamado y traído a España, pero resultaron tardías, pues dicho cadáver había sido enterrado ya en Nuevitas (Habana).

—Dicen de Francia que una comisión de veterano ha entregado al presidente de la república la espada de honor que regalan aquellos al emperador de Rusia.

El arma ira encerrada en un suntuoso estuche, en el que se destacarán las armas imperiales rusas y la siguiente inscripción: "Los veteranos legionarios y condecorados militares a S. M. Nicolás II, emperador de Rusia."

—El delegado boer Muller que está, según dijimos, en los Estados Unidos ha llamado la atención del secretario de Estado Mr. Hay, por quien ha sido recibido oficiosamente, sobre los campos de concentración en Africa, exponiendo la espantosa mortandad de niños en dichos campos, que sube al 50 por 100.

Mr. Hay ha expresado a Muller sus simpatías por los boers; pero... la Unión seguirá amiga de Inglaterra pues son lobos de la misma camada.

—Desde Nueva York anuncian que se manifiesta cierto descontento contra el príncipe Enrique de Prusia, por no haber visitado en persona la tumba del general Grant y por haberse negado a recibir a un pastor protestante que se presentó en la residencia del príncipe para entregarle una carta del corregidor.

—En Nueva York se han embarcado 1.100 caballos con destino al Cabo.

Para los boers muchas simpatías... palabras melosas para adormecerlos.

Para Inglaterra... favores que no permiten las leyes de la guerra.

—Un destacamento de 200 colombianos fué sorprendido por 500 revolucionarios entre dos taludes y sufrió numerosas bajas.

—Ha salido para París el doctor don Adolfo Azoy, médico 1.º de Sanidad Militar, al objeto de visitar los mejores hospitales y centros de curación y estudiar los más renombrados adelantos de la ciencia.

—En la línea férrea del litoral, cerca del Pueblo Nuevo (Barcelona) fué atropellado por una máquina el joven José Serret, fracturándole cuatro costillas del costado izquierdo.

—El presidente de la Cámara de Comercio de Barcelona, visitó ayer al gobernador civil, a quien manifestó que las negociaciones para resolver las diferencias existentes entre varios patronos y obreros carreteros, siguen por buen camino.

—Los alumnos del segundo curso de la Facultad de Medicina de la Universidad de Barcelona, han elevado una solicitud al ministro de Instrucción pública pidiéndole

les permitiera examinarse en septiembre de las asignaturas de Patología general, Terapéutica, Materia médica, Arte de recetar y Anatomía patológica, sin obligarles a renunciar a su matrícula de alumnos oficiales.

—Los boers residentes en La Haya creen que será posible un canje entre lord Methuen y el comando Kruisinger.

—No es posible dar idea de la profunda impresión e inmensa alegría que ha causado en todas partes la noticia del desastre de lord Methuen.

—El sábado, según dice *La Epoca* clara y concretamente, planteó la crisis el ministro de Hacienda, después de conferenciar con el señor Sagasta.

—El señor Romero Robledo no cree que el decreto de suspensión de las sesiones signifique una demostración al Gobierno de la confianza de la Corona.

—Después de conferenciar el duque de Tetuán con la Reina es cuando se ha acordado el decreto de cierre de Cortes.

—El Sr. Canalejas estima que ésta será extensa.

—La situación, a juicio del señor Maura, es muy difícil.

El Sr. Robert dice que la crisis producirá en Cataluña un efecto deplorabile; porque, según él, el Gobierno del señor Sagasta es más catalanista que sus amigos.

—En el último Consejo de ministros se discutió la aplicación del decreto del Sr. González sobre las congregaciones religiosas.

Los ministros todos guardaron absoluta reserva sobre el acuerdo recaído.

Acaso la reserva signifique no hubo acuerdo alguno.

## ESPANTOSA travesía

Uno de los viajes más terribles que se registran en los anales marítimos, es, sin duda alguna, el del velero de tres palos "Condestable de Richemont," del puerto de Nantes. El último correo de los Estados Unidos da extensos pormenores.

El "Condestable de Richemont," llegó al puerto de Oakland (California) en los primeros días de Enero, teniendo a bordo el cadáver del capitán, dos marineros en la barra y el resto de la dotación próximo a sublevarse.

El contra maestre se había encargado del mando del buque, y para mantener su autoridad llevaba siempre el revólver en la mano. La causa de los alborotos, que se produjeron fué el retraso ocasionado por los temporales y vientos contrarios. El "Richemont," que se dirigía desde Swansea a San Francisco, empleó treinta días en do-

blar el cabo de Hornos, produciéndose entonces terribles sublevaciones de la marinería.

Apenas llegaron á Oackland, el capitán interino de la embarcación pidió al cónsul de Francia y al comandante del crucero francés "Protet," ayuda y protección, De entre los marineros, á los más revoltosos se les condujo á bordo del "Protet."

Un diario de San Francisco de California resume así el viaje del "Condestable de Richemont," Salida de Nantes el 19 de Julio; pasado el Ecuador en 17 de Agosto; á la vista de Pernambuco al cabo de Hornos el 1.º de Octubre y tres meses de temporales y vías de agua hasta llegar á Oackland.

Los grandes veleros que siguen las peligrosas derrotas del cabo de Hornos padecen muchísimo en sus largos y difíciles viajes, pues todos saben que el mar Pacífico sólo tiene de tal el nombre. Razones económicas son las que les obligan á navegar por aquellas aguas.

En el mes de enero próximo pasado, el velero de cuatro palos "Pacífico," de los renombrados navieros "Bordes é Hijos," del Havre perdió arrebatado por un golpe de mar, no lejos de las costas de Chile, el capitán, el segundo oficial, cuatro marineros y un grumete.

## CRONICA

Esta mañana en el salón de actos del Seminario ha tenido lugar la academia teológica con que anualmente honra aquel centro docente á su Patrono Santo Tomás de Aquino. Presidía el acto el Excelentísimo Sr. Obispo, acompañado del Claustro de profesores.

Ha disertado D. Facundo Vives, cursante del cuarto de Teología acerca de la siguiente tesis: *Christus, prout homo, est Filius Dei naturalis, et dici debet*, impugnándole los alumnos de tercero D. Jaime Agut y D. José Machí.

Así el disertante como sus impugnadores se han portado como buenos, dejando bien sentado el pabellón de su destreza escolástica.

Ha realzado el silogístico torneo el Rdo D. José M.º Escudé, poniendo á prueba el ingenio del disertante, con un argumento presentado con la fuerza dialéctica y la limpieza de estilo que son características de aquel docto profesor.

—Mañana la Pía-Unión de San Antonio de Padua celebrará en la iglesia de San Antonio Abad, la función del día *trece*. A las 7 y media misa con exposición y meditación y después adoración de la Santa Reliquia.

—Con destino al Jesús, los conocidos escultores de esta ciudad don Ramón Sabaté y D. Pio Canalda están construyendo el primer paso de la pasión (la oración del huerto) que deberá este año, estrenarse en

la procesión de Semana Santa. Parece que se tiene el proyecto de hacer que se construyan paulatinamente todos los pasos (*misteris*) con el fin de dar realce á las funciones de semana Santa en aquel arrabal.

—El *Boletín Oficial* publica:

Anuncios de Sanidad dando de alta los ganados propiedad de don Ramón Ossó, D. Joaquín Ferrer Alvarez, D. Francisco Alcoverro, D.ª Filomena Ferrer y D. Ramón Doménech, de Villalba, y los de D. Ramón Antó, D. Juan Norte, D. Tomás Pino, D. Domingo Bello ri y D. Juan Tomás, de Tortosa, todos los cuales habían sido declarados atacados de glosopeda.

—Ayer fué detenido en Vinaroz un sujeto vecino de Alcanar por darse el *gustazo* de disparar dos tiros de revólver en medio de la vía pública.

Llámase el detenido Miguel Gil Gimeno y á más, del revólver en cuestión le fué ocupado un cuchillo de grandes dimensiones.

—Para que se vea como discurre Lerroux al pretender demostrar que la *propiedad es un robo* cortamos el siguiente curioso recorte del extracto de sesiones:

"No citaré los filósofos y pensadores que tal cosa han sostenido, porque vuestros sentimientos cristianos y ortodoxos los recusarían; acudiré á una autoridad para vosotros irrecusable, la de los Santos Padres.

San Basilio dice que los propietarios son unos ladrones; San Juan Crisóstomo les llama bandidos; San Jerónimo afirma que la propiedad es siempre resultado del robo, si no del actual poseedor, de los anteriores; San Ambrosio y otros Santos Padres hacen declaraciones parecidas.

¿No es verdad esto, Sr. Nocedal?

El Sr. NOCEDAL: No es verdad. Esa cuestión ya la trató aquí el Sr. Castelar el año 1870, y le contestó cumplidamente el señor Martínez Izquierdo.

El Sr. LERROUX: Admiro la memoria y la erudición de S. S.

El S. NOCEDAL: Muchas gracias.

—El Emmo. Sr. Cardenal Casañas, obispo de Barcelona, ha encabezado con 2.000 pesetas la lista de suscripción abierta para atender al socorro de las familias pobres perjudicadas con motivo de la última huelga.

Este dato no lo publicarán ciertos periódicos, ¡quía!, y es un fragmento insignificante del hermoso libro que podría escribirse con el título de *El dinero del clero*.

—La Dirección de Correos ha dispuesto admitir á la circulación por correo, con la garantía del Estado, y sin limitación de oficinas, valores en metálico que declarará el expedidor, hasta la cantidad de 50 pesetas en cada envío.

El remitente de valores en metálico abonará en sellos de correos adheridos á la cubierta del objeto: 1.º El derecho de franqueo correspondiente á una carta sencilla por cada 60 gramos de peso ó fracción de 60 gramos.—2.º El derecho de certificado según la tarifa general.

## Telegramas

### Planteamiento de la crisis

Quedó oficialmente planteada después del Consejo celebrado ayer tarde la crisis, haciéndose pública por boca del señor Urzáiz, que al encontrarse á la salida con varias personas con las cuales le une amistad, les hizo saber que había dimitido.

Tanpoco es un secreto para nadie que el planteamiento de la crisis por el ministro de Hacienda ha sido interpretado de manera distinta por los elementos del gabinete, algunos de los cuales han censurado al señor Urzáiz por su arrogancia.

En los pasillos del Congreso y en el salón de Conferencias se hacían comentarios sabrosos sobre la crisis y cálculos verdaderamente incomprensibles.

### El Decreto de clausura de las Cortes

El Decreto suspendiendo las sesiones de Cortes, dice así:

"Usando de la prerrogativa que me corresponde con arreglo al artículo 34 de las Contitución de la Monarquía, y de acuerdo con el parecer de mi Consejo de Ministros, en nombre de mi augusto hijo el Rey don Alfonso XIII y como Reina Regente del Reino, vengo en disponer lo siguiente:

"Artículo único: Se suspenden las sesiones de Cortes en la presente legislatura.

"Dado en Palacio á 11 de marzo de 1902.—María Cristina.—El presidente del Consejo, Práxedes Mateo Sagasta."

### Incendio formidable

Se ha recibido un telegrama de París en el que se da noticia de un formidable incendio que se ha declarado en una gran casa situada en la esquina del boulevard Montmartre y Uses.

Los bomberos han salvado de una muerte cierta á dos mujeres y un niño; siendo aplaudidos por los miles de expectadores que presenciaban el fuego.

El total de casas destruidas por el fuego asciende á seis, calculándose las pérdidas en unos quince millones de francos.

Una señora de ochenta años, que anoche se creyó salvada por unos vecinos, ahora resulta que era parálitica, y que habiendo quedado en las habitaciones murió abrasada.

### Comentarios

Al saberse la suspensión de las sesiones, la gente política ha hecho numerosos comentarios, extrañando la mayoría que el Gobierno, para evitar una discusión sobre el proyecto de un ministro de la Corona, haya tenido que apelar á la grave determinación de pedir un decreto suspendiendo las sesiones.

Otros aseguran que lo sucedido es inaudito y que el Gobierno se ha acreditado de impotente para conjurar los conflictos promovidos

por él mismo y mantener la disciplina dentro de su mismo seno.

Los ministeriales afirman testarudamente que ni la crisis se ha planteado ni es fácil que por ahora se plantee. Nadie lo cree.

La opinión general es la de que el Gobierno se ha dado á sí propio, con la resolución adoptada, el golpe de gracia.

Algunos ministeriales declaran el fracaso del Gabinete; diciendo que éste ha adoptado el acuerdo para evitar mayores discrepancias y discusiones intestinas.

No falta quien supone que el dictamen del señor Urzáiz ha sido un pretexto para no llevar á vías de hecho la ley sobre Asociaciones religiosas.

## Religiosas

Día 13 San Ramiro, Rodrigo y Salomón, mártires,

### Cultos

Catedral. 9 menos cuarto misa conventual 10 misa de *Feria*.

Santiago. Rosario y explicación de la Doctrina cristiana á las 5 y 1/2 de la tarde.

San Antonio. Continua el mes de San José 7 misa rezada y la meditación del día.

Idem 7 y 1/2 misa con exposición por ser día 13 de mes dedicado por la I fa-Unión á San Antonio de Padua.

Dolores. 3.º día del Septenario á las 5 y 1/2 de la tarde con sermón por el Rdo. D. Elías Milán del Colegio de San Luis.

Seminario. 3.º día del Novenario á San José. 7 y 1/2 misa rezada y meditación Tarde á las 6 y 1/2 exposición y función y después reserva.

Sagrario. Hora Santa con exposición y meditación á las 5 y media tarde.

### Rosarios

Capilla de la Santa Cinta á las 6 tarde.

En el Rosario. á las cuatro y media.

## Señores Profesores de Música

Gratis Catálogos ilustrados de pianos, armoniums y acordeones. Precios económicos

NOTA: No confundir con los instrumentos (productos puramente comerciales) construidos expresamente para la venta á plazos.

MARASSÉ.—Barbará, 2.—BARCELONA

## D.ª MAGDALENA GOTOS PROFESORA DE PIANO

Ha trasladado su domicilio á la Plaza de la Constitución, entrada por la travesía de la calle del Angel n.º 3, principal.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa.

# QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.  
Precio.— 2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

**LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA**

Gastos de correo á más.

## Sociedad Artístico-Fotográfica

ULTIMOS ADELANTOS

VENTAS A PLAZOS

J. M. Varela y C.<sup>a</sup> Sociedad en Comandita

OBRADORS, 8.—BARCELONA

Participa al público haber llegado en ésta para unos días nuestro viajante Francisco de P. Casanovas, quien pasará á recoger los encargos diariamente en la librería de Arturo Voltes.—Angel, 7

## ¡INCREDIBLE VERDAD!

Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre á su coste. Objetos de oro de ley garantizados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. Descomposición de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

Se regalan á quien distinga estos brillantes **Alaska** de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

Anillo para caballero, oro y brillante.	50 pesetas
Idem para id., brillante muy grueso.	100 "
Alfiler idem id.	25 "
Alfiler idem id. (brillante muy grueso).	50 "
Anillo para señora ó señorita, idem id.	25 "
Pendientes (par) para señorita, idem id.	50 "
Idem para señora, idem id.	100 "
Idem para id. (brillantes gruesos).	25 "
Idem para niñas (verdadero regalo).	25 "

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificadas y declarada mercancía para toda España é Islas. No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras. A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe. Dirigirse al representante general y único de la Sociedad **Oro y Brillantes**, AM: Alaska G. A. Bu-  
yas, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

## NO MAS CANOS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de

todas las personas de buen gusto el **Agua de Monterrat**, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la **Farmacia de Monner.—Tortosa.**

## PRUEBENSE

los exquisitos chocolates

DE LOS

**RS. PADRES BENELECTINOS**

SUS CLASES SON TRES ÚNICAMENTE

á 2, 2'50 y 3 ptas. paquete

con canela, sin ella y á la vainilla

De venta en Tortosa **D. Enrique Carp**

## PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas píldoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de esto principio visioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes píldoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen de clinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, sin sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar á un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo á las

## MILAGROSAS PILDORAS VITALES DE REVERTER

Estas píldoras se venden en cajas al precio de **1 peseta 50 céntimos** cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaroz Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burceloua Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se siruiran pedidos al por mayor y menor pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

## GRANDES ALMACENES DE AMPLIACIONES FOTOGRAFICAS

Fábrica de marcos y Molduras con depósito de Cristales

(VENTAS A PLAZOS)

de **Juan Antón Martinez**

EN MEDIO 9.—CASTELLON

Se encuentra en esta ciudad su representante en toda España: **JOSE CABALLERO**